



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2020-12/124-5146

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	26
1.2	Género (sexo):	Mujer
1.3	Localidad del domicilio	San Luis Potosí, San Luis Potosí
1.4	Ocupación	Maestra
1.5	Último grado de estudios	Licenciatura

2. LA PANDEMIA

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Por medio de las noticias y medios de masivos, electrónicos principalmente, vi la noticia en televisión y luego estuve pendiente en las redes sociales, de ahí me quedé.

2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Sí, claro.

2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Afortunadamente si, mi trabajo me apoyo con eso.





2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Creo que es un virus, que ataca, principalmente a los pulmones y bueno, hace que esto colapse, y que las personas no puedan respirar. Es por eso que cuando las personas tienen esta enfermedad, es muy importante medir su oximetría, y pues bueno, que no baje de 90, porque luego los llevan al hospital y los intuban, y demás. Lo sé, porque tuve familiares muy cercanos, que tuvieron la enfermedad.

2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

Sí, todo de precaución, ahm... lo que se ha requerido, no, lo que dicen los medios, y pues los doctores, el gel antibacterial, el cubrebocas, la distancia, eh la sana distancia, pues quedarnos en caso todo el tiempo que se ha solicitado.

3. LOS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

No, indirecta, fue un familiar, específicamente mi papá.

3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

Bueno, como yo soy maestra, mis clases tuvieron que mudarse al entorno virtual, entonces, mmm es un poco difícil, o ha sido difícil, el adaptarse al medio virtual, ya que no todas las personas contábamos con todos los instrumentos, para poder dar una clase de esta manera, ni los alumnos de secundaria, ni los de preparatoria, afortunadamente, ambos ya están, pues en una etapa, donde entienden un poquito más de estas cosas. Mmm, sucedió también que la matrícula en el colegio bajó. Entonces hubo, pues hubo rumores de que nos iban a correr y de que el colegio iba a cerrar, porque no había tantos niños inscritos, porque los papás no sabían que iban a hacer, entonces como yo trabajo en un colegio y dependo de la, de las colegiaturas de los papas, pues si, sí entre en pánico, la verdad, entonces si fue un cambio muy fuerte lo de la pandemia, pero ya después de que nos mandaron a casa, este mmm, el colegio implementó,





bueno adquirió, un curso que se llama “asistema1i”, que es, ahm, es con, son con medios electrónicos solamente, es una plataforma virtual, y gracias a eso, obviamente nos ayudó muchísimo, también nos ayudó, que las personas que van al colegio, o los alumnos que asisten al colegio, son o pertenecen a un estrato socioeconómico medio, medio alto. Entonces el requisito mínimo para estar en el colegio es que tengan internet y computadora, para que puedan tomar clases, sino tienen, no pueden estar en clase ahí, porque así damos clases nosotros, entonces si hubo una modificación, sí se restructuro todo el sistema, pero pues, no perdí mi trabajo y eso es algo bueno.

3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Mmm localidad... la verdad es que, muchas tiendas cerraron, he visto que el comercio se ha visto modificado y afectado mucho, conozco a personas que trabajan en los mercados rodantes y les ha ido bastante mal, entonces creo yo, se ha visto impactado negativamente en todos lados, sin embargo, casi no he salido tampoco, entonces sí vivo, como en mis cuatro paredes, porque como te digo, no perdí mi empleo y mis familiares tampoco, y pues no nos hemos visto tan afectados, como la gente que vive al día o que necesita vender en la calle todos los días y de eso vive.

4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Ok primero, hemos comprado muchos desinfectantes, de hecho cada que entramos a la casa y esta alguien ahí, pues nos rocían con desinfectante toda la ropa, mmm nos lavamos las manos muy seguido, usamos cubrebocas, no salimos a lugares con muchas personas, no hacemos fiestas, no vamos a fiestas, mmm todas todas las medidas de prevención, que se nos han indicado, porque tengo que decirte, que yo vivo con mi familia y está mi abuela conmigo y es una persona que de alto riesgo, entonces nosotros cuidamos que si salimos, luego luego desinfectarnos, por si llega a haber un virus, incluso puede ser la gripe nada más, no contagiarla a ella, porque mi abuela ha estado en casa desde marzo del año pasado, entonces la cuidamos mucho.





4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Bueno, principalmente todos nos quedamos en la casa, no hay clases presenciales, todas las clases son virtuales, cuando tenemos que ir de emergencia al colegio, por alguna junta o por alguna, a lo mejor el pago, el pago de la nómina, se desinfecta el colegio cada determinado tiempo y pues igual, se aplican todas las medidas preventivas.

4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Pues no estoy muy familiarizada con todo lo que hace mi localidad, no, no estoy empapada de información, de que hayan hecho alguna iniciativa, o algún frente contra esto, la verdad es que no, siento que, pues este virus nos encerró en la casa, nos alejó de todos, entonces es un poco difícil juntar a las personas para crear una iniciativa o un frente contra esto, sin embargo, pues bueno, en todos lados se ve, si vas a un lugar, eh, algún comercio, usar cubrebocas, es obligatorio, no entrar todas las personas, creo que eso es una manera de incitar a los pobladores, a que se cuiden y cuiden a los demás.

4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia?

No, tal cual no, te digo, solamente todos siguiendo las recomendaciones, para cuidarse y cuidar a los demás.

5. ATENCIÓN MÉDICA

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

Uhm... a clínicas privadas o incluso a las farmacias similares, ehm yo tengo seguro, por parte de mi trabajo, pero la verdad es que considero que el... el ahm como decirlo, el servicio ahm, el servicio del seguro es muy deficiente, entonces nunca voy al seguro social.



5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

No, no seme dificulta de hecho llego en 5 minutos, porque hay una farmacia pasando, las vías de donde yo vivo entonces, entonces son 5 minutos, en el caso de sea algo más fuerte, que yo sé que necesita alguna hospitalización, o hubo una vez que, yo padezco gastritis, y hubo una vez, que tuve un dolor horrible, me fui a la clínica de soledad que esta muy cerca de casa, me inyectaron una intravenosa, y con eso se me quito, entonces no tengo mucho problema, lamentablemente eh, pues bueno es una clínica privada y tengo que pagar por ello y no es anda barata.

5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la atención pertinente en caso de contagio?

No, la verdad no, eh... Cuando supe que mi papá estaba contagiado, lo lleve a un centro que se supone era de covid y lo regresaron a su casa, ni siquiera le hicieron la prueba, prometieron hacerle la prueba, pasaron tres días después y todavía no se la hacían, entonces fue horrible, fue preocupante y fueron tres días de incertidumbre, y pensé que mi papá se iba a morir, pero afortunadamente tuvimos la oportunidad de hacerle la prueba en un lugar privado, y pues gracias a eso, supimos que si era positivo y se le dio un tratamiento adecuado .

5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara?

Ahh más o menos, cuando lleve a mi papá al centro de salud, le explicaron que tenía que quedarse, que tenía que tomar agua y le dieron una caja con tres pastillas, únicamente porque era una prueba, ehh a mí no me quisieron dar más información, solo se la dieron a él, pero el llevaba cuarenta grados de temperatura y iba muy mal, entonces se me hizo algo bastante imprudente no, si tuviera que calificar la claridad, con la que me explicaron ese día, daría un 6, sin problema.

MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA





6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	Francisco Eugenio Ruiz Montes
Fecha de la entrevista:	11 de enero del 2021
Lugar de la entrevista:	Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí
Método de aplicación:	Entrevista oral

7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

La entrevistada se encuentra un en nivel socioeconómico pobreza baja, sin embargo, aspira a tener un crecimiento económico. Es importante mencionar que, aunque la entrevistada sea una joven, su preocupación por contraer la enfermedad es evidente, ya que sabe que algunos de sus familiares son personas en situación de riesgo. Este mismo pensamiento envuelve a toda la familia, por lo que las medidas sanitarias son aplicadas por cada uno de los miembros.

8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	3
SERVICIOS EN EL DOMICILIO	
Agua	Sí
Electricidad	Sí
Drenaje	Sí
Gas	Sí
Teléfono fijo	Sí
Teléfono móvil	Sí
Televisión por cable	Sí
Internet	Sí

